

びや

「孝子儀兵衛」といふ人物をこなじでしょか。江戸時代中期の人で、京都の川島村（現在の東京区岡学区）に住んでいました。

、う
らです。
儀兵衛は四条畷川に生
まれ、間もなく葛野郡川
島村の農家に養子として

は全国的に知られていました。やがて、ついに、10歳の時に、代から戦前まで、国定の修身教科書に取り上げられ、優れた親孝行を行つた人物、すなわち「孝子」をして紹介されていたことは、

ました。家は貧乏で、
養父は儀兵衛。儀兵衛が仕事で京都やや
時に亡くなつて見に行き、帰りが遅くなつ
ます。以後、儀兵衛は心配して、
いい家計を助ける足も不自由なのに杖を
に働き、自分のいて迎えに行き、外で鳴ら
の次にして、病りを待っています。やだ

が、江戸時代の心学者布袋は、こうした儀兵衛の行いを評して、「儀兵衛は母の手を引いて家に帰つていきました」と言えず、儀兵衛は母の手を浮かべ、涙を浮かべ、しばらくお互いにものも言ひ合ひました。

絵画の題材に、誇り尊敬

東者の川原木（現在の西京区川岡学区）に住んでいました。

人物を存じて、儀兵衛は四条畠川に生か。江戸時代中期の人で、まれ、間もなく葛野郡川島村の農家に養子として京都の川島村（現年の西島村の農家）に

やつてきました。家は貧乏で、話が載せられています。ついでに、養父は儀兵衛。儀兵衛が仕事で京都をやめ、が10歳の時に亡くなっています。見に行き、帰りが遅くなることがあります。以後、儀兵衛は苦しい家計を助けるため懸命に働き、自分のことは二の次にして、病弱の養母が主張できるよう、足も不自由なのに杖をついて迎えに行き、外で『お見送り』を待っています。やがて帰ってきた義兄弟の質問

がたいと涙を浮かべ、しばらくお互いにものも言えず、儀兵衛は母の手を引いて家に帰っていました。



教科書に掲載された孝子儀兵衛の挿絵（上）、儀兵衛を紹介したページ（下右）、儀兵衛が取り上げられた教科書の表紙（下左）＝写真はいずれも文部省編「尋常小学修身書卷五」（1939年）

は小学生が遠足で訪れる
ことも多かつたといいま
す。

また、孝子儀兵衛は絵
画の題材にもされまし

た。画家が手がけた掛け軸が学校に飾られていた例も見られ、京都出身の儀兵衛を誇り、尊敬していたことがうかがえます。